

Zeitschrift: Domaine public

Herausgeber: Domaine public

Band: 36 (1999)

Heft: 1412

Rubrik: Forum

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La justice vaudoise en voie de réforme

Par Jean Fonjallaz, juge cantonal

Quelques réflexions et quelques propositions sur la justice pénale et civile.

L'ORDRE JUDICIAIRE EST le troisième pouvoir de l'Etat. Sa fonction consiste à résoudre les conflits, contribuant ainsi au maintien de l'harmonie sociale. Pour accomplir sa tâche, la justice doit être indépendante. En outre, on attend d'elle qu'elle rende des décisions de qualité dans des délais raisonnables.

Or, dans le canton de Vaud, à la suite de l'explosion du nombre et de la complexité des causes, on lui fait notamment grief de lenteur.

Il faut d'abord relever que la Constitution vaudoise garantit l'indépendance des juges qui ne sont soumis qu'à la loi. En outre, l'ordre judiciaire, sous la direction du Tribunal cantonal, est autonome en matière d'organisation, d'administration et de finances. Ces règles garantissent aussi bien l'indépendance des jugements que l'indépendance institutionnelle de la justice. Ce n'est sans doute pas là que se trouve la source des maux dont souffre la justice vaudoise.

Une phase plutôt réussie

De manière générale, l'ordre judiciaire manque de moyens. Son poids dans le budget est très modeste puisque ses charges ne représentent que 2,22 % de celles de l'Etat de Vaud et sont en partie couvertes par les émoluments de justice. De plus, son organisation, ses procédures multiples, de même que le statut de certains de ses magistrats (juges de paix notamment) appartiennent à une époque révolue. Sous la pression des changements dans les relations économiques et sociales, le droit est devenu plus complexe. Son champ d'application s'est étendu. Le législateur a donné un rôle accru à la justice. Pendant ce temps, celle-ci n'a guère évolué.

Depuis le début de la décennie, le Tribunal cantonal a reconnu la nécessité d'adapter la justice, ainsi qu'en témoigne notamment un «livre blanc», établi en 1992. En 1995, sur mandat du chef du département en charge des affaires judi-

ciaires, les juges cantonaux Jomini et Bersier ont procédé à un état des lieux de la justice vaudoise et formulé des propositions. Une réforme a été engagée sur la base de leur analyse et avance, étapes par étapes.

La première phase de cette réforme a trait à l'organisation de la justice et à une nouvelle répartition des compétences. S'agissant de son volet pénal, elle est entrée en vigueur le 1^{er} octobre 1999. Les dispositions organisationnelles et de procédure civile prendront effet à une date non encore fixée, mais au cours de l'année 2000. Le canton sera alors organisé en quatre arrondissements judiciaires pour toutes les affaires pénales de quelque importance et pour une grande partie des causes civiles, ce qui devrait permettre notamment un regroupement des moyens. Les sièges de ces arrondissements seront à Lausanne, Vevey, Yverdon et, pour la Côte, en partage à Morges et Nyon.

Les nouveaux tribunaux d'arrondissement reprennent certaines compétences civiles du Tribunal cantonal: tous les litiges dont la valeur litigieuse varie de 8 000 à 100 000 fr. relèveront de leur autorité. Pour les soulager, les juges de paix seront en charge des procès civils jusqu'à 8 000 fr. En outre, les juges d'instruction ainsi que les préfets ont vu leur compétence répressive augmentée, leurs décisions pouvant faire l'objet d'un appel. Autrement dit, les tribunaux d'arrondissement auront leur activité davantage tournée vers le droit privé, les justiciables jouissant plus généralement qu'actuellement de l'avantage de la double instance cantonale et d'une procédure quelque peu allégée. Quant aux litiges entre bailleurs et locataires, ils resteront de la compétence du Tribunal des baux, tandis que les tribunaux de prud'hommes, étendus à l'ensemble du canton, régleront les conflits du travail pour autant que leur valeur litigieuse ne dépasse pas 30 000 fr.

Améliorations à apporter

Le succès du processus engagé sera cependant mieux assuré si l'on procède à deux réflexions supplémentaires. D'abord, en ce qui concerne les procès civils, la procédure dite «ordinaire» devrait être revue. Nonobstant la réforme, elle reste en vigueur pour les procès dont

la valeur litigieuse est supérieure à 100 000 fr. mais aussi, avec certes quelques allégements, pour ceux figurant dans la compétence des tribunaux d'arrondissement. Sacralisée par l'académie parce que d'apparence chevaleresque et rigoureuse, la procédure «ordinaire» ne permet cependant pas de résoudre avec rapidité et sûreté des conflits de plus en plus nombreux et complexes. Elle est chronophage pour le juge, qui doit consacrer beaucoup de son temps à la résolution d'incidents procéduraux dénués de tout intérêt; cette procédure donne en effet aux plaigneurs un arsenal de moyens dilatoires pour retarder le dénouement du procès qui lui est fait. En outre, elle ne donne pas clairement au juge le pouvoir de faire porter d'emblée l'instruction sur les faits qui lui paraîtront pertinents et qui n'auraient pas été mentionnés par les parties. En bref, elle donne les moyens au débiteur de mauvaise foi d'empêcher le créancier d'obtenir le paiement de son dû dans des délais raisonnables et peut aboutir à des résultats qui ne tiennent pas compte de tous les éléments qu'aurait voulu connaître le juge. Si l'on veut véritablement améliorer la justice civile vaudoise, il faudra que cette procédure «ordinaire» évolue vers plus de simplicité.

Quant à la justice pénale, elle connaît des difficultés – pour l'essentiel, sa lenteur résultant de sa surcharge – qui ne tiennent pas tant à la procédure ou à l'organisation qu'au manque de moyens.

Malgré les réserves énoncées, il était sans doute adéquat de mettre d'abord en place les structures nouvelles, les questions de procédure et de moyens pouvant être revues par la suite ou en parallèle.

Il faut enfin relever que la mise en place de cette première étape de la réforme nécessite un effort important des collaborateurs de l'ordre judiciaire puisqu'elle entraîne des changements dans les lieux de travail, les cahiers des charges et les pratiques et qu'elle génère un grand nombre de problèmes logistiques. En définitive, si les pouvoirs publics persévèrent dans un esprit d'ouverture, les citoyens vaudois peuvent espérer, avec quelque patience, une amélioration de leur justice.